



ORAMOS POR EL PAPA Y SU MINISTERIO

Al servicio de la unidad y la comunión en la Iglesia

Celebramos, un año más, el Día del Papa, con motivo de la próxima solemnidad de San Pedro y San Pablo. Motivo para volver nuestra mirada, reflexión y plegaria en favor del Papa y su ministerio al frente de la Iglesia. Ministerio y servicio de unidad y comunión.

Unidad y comunión. Así lo pedía el Señor al Padre en la noche del Jueves Santo: “Padre, que todos sean uno...”. Y por esa unidad y comunión se entregó en la cruz rompiendo el muro que separaba a unos de otros, a judíos de gentiles, a hombres de mujeres, a esclavos de libres. “Padre que sean uno, como nosotros somos uno”.

Unidad y comunión. Es la misión del Papa: servir a la unidad y la comunión entre todos los cristianos. Alentar la unidad y la comunión desde la diversidad y la multiplicidad de dones y carismas. El Papa aparece siempre como elemento y “piedra” fundamental de comunión. En él y su ministerio nos encontramos todos, nos debemos encontrar todos.

Unidad y comunión. Para no correr por caminos diferentes y de dispersión. Que el Papa sea para todos, como decimos, la “piedra” angular de la unidad, la piedra de unión y no de ruptura. La piedra para llevarnos a todos a Cristo, a comulgar con Él y su Espíritu. Comulgando todos en Él, comulgaremos también unos con otros, seremos de verdad una sola cosa.



CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruiz

Saber más y mejor de la Iglesia española

En estos últimos días se reparte por las parroquias diocesanas el folleto ‘La Iglesia católica en España’, que es resumen de la ya mencionada aquí ‘Memoria anual’ que la Conferencia Episcopal ha publicado como informe correspondiente a 2021. Los 300 indicadores de la Memoria se hallan con facilidad pinchando ‘iglesia en números’ en un buscador. Y el folleto deja esos datos en un centenar. Como muestra, los primeros que se leen: hay 70 diócesis con 116 obispos, 22.947 parroquias (de las que 11.457 son rurales), 16.126 sacerdotes, 1.028 seminaristas, 539 diáconos permanentes, etc.

Congreso ‘La Iglesia en la Educación’

Con el objetivo de “renovar la presencia y el compromiso de la Iglesia con la educación”, en octubre comenzará el congreso ‘La Iglesia en la Educación. Presencia y Compromiso’, tal como aprobó la Plenaria de los obispos de abril. Monseñor Alfonso Carrasco, presidente de la Comisión para la Educación y Cultura, presentó rasgos, objetivos y herramientas el 15 de junio. La importancia de la cita se advierte en que se trata de un proceso que durará hasta febrero de 2024. Una rica página digital [haciaelcongreso2024.educaciónyculturacee.es] permite suscribirse para estar al tanto desde ya mismo.

El despertar del profeta

El terror y la inquietud arrebataron mi ser.

*Mis huesos temblaban como una carraca,
mi corazón se derrumbó [...]*

*El viento trae un fragor de espadas,
lanzas y corazas brillan en la noche. [...]*

*La guerra es un animal taimado y voraz
que consume la carne de los fuertes,
tritura las ciudades con sus mandíbulas
y pisotea el país con sus pezuñas.*

Quien la despierta no la vuelve a adormecer.

Del poema dramático *Jeremías* (1915), canto de paz de Stefan Zweig inspirado en el rastro vital del profeta.

Testigos audaces



La lectura evangélica de este último domingo del mes de junio proclama con fuerza la invitación a ser apóstoles valientes. Jesucristo, en el discurso narrado por el evangelista Mateo, envía a sus apóstoles elegidos a evangelizar, objetivo que debe cumplir las tres condiciones siguientes.

- Discernimiento interior.

Para los bautizados que tienen la misión de evangelizar, el Señor desea que hagamos un juicio sobre nuestra realidad: *“Nada hay escondido que no llegue a saberse”*. Ante ello, una premisa indispensable es nuestra sinceridad y rectitud de conciencia. La veracidad manifestada en la confesión sacramental o en la dirección espiritual hace eficaz el testimonio personal.

- Confianza plena.

Dios nunca nos abandona en las circunstancias concretas de nuestro diario vivir: *“Por eso, no tengáis miedo; valéis más vosotros que muchos gorriones”*. La providencia amorosa de Dios nos asegura el triunfo ante cualquier adversidad y circunstancia que se pueda presentar.

- Testimonio auténtico.

Tenemos el peligro de esconder nuestra identidad cristiana ante los ambientes indiferentes u hostiles. Cristo nos confía su mensaje: *“Lo que os digo al oído, pregonadlo desde la azotea”*.

Fomentemos el afán apostólico, descubriendo en cada persona la posibilidad de ganar almas para Cristo: id al mundo entero y proclamad el Evangelio.

Los estudios sociológicos confirman la profunda crisis religiosa que está afectando desde hace años a muchos cristianos europeos. Sin embargo, los sociólogos también nos dicen que, en medio de la indiferencia, crece el número de personas que sienten la necesidad de encontrar nuevas fórmulas para creer en Dios y encontrarse con Él.

Sin duda, es importante buscar a Dios en los libros o en lo que otros dicen de Él, pero teniendo muy presente que la búsqueda de Dios exige esfuerzo por parte de cada uno, a partir de la convicción de que el encuentro con Él no es fruto del voluntarismo, pues Dios es siempre un regalo, un don. Antes de que nosotros le busquemos a Él, Él ya ha salido a nuestro encuentro para invitarnos a participar de su amistad.

El deseo y el mismo conocimiento de Dios es siempre un don y una gracia de su amor misericordioso. San Agustín, incansable buscador de Dios, dirá en este sentido: “Esto es lo sorprendente: que nadie puede buscarte sino el que te ha encontrado. Quieres, por tanto, ser encontrado para que te busquen y ser buscado para que te encuentren”. Por esto, lo más adecuado para encontrar a Dios es contrastar las propias inquietudes religiosas con alguna persona que nos pueda aconsejar o acompañar desde su experiencia de Dios en este itinerario de búsqueda. El compartir con otra persona puede ser el camino más adecuado para no cerrarnos en nosotros mismos, sino para seguir buscando pues a Dios nunca se le conoce de una vez para siempre.

Diego Gonzalo, nuevo diácono en la Iglesia diocesana

En las vísperas ya de su ordenación como diácono, paso previo a su ordenación sacerdotal, Diego se acerca a nuestra hoja diocesana El Eco y nos cuenta cómo ha sido su trayectoria humana y de fe hasta el día de hoy.

Diego, haznos tu presentación para los lectores de El Eco.

Soy natural de Azuqueca de Henares y con ascendientes en Torrebeleña y Casasana.

Gracias a Dios nací, crecí y sigo madurando en una familia cristiana. En ella, como mayor don, he recibido la fe en Dios Padre, en Jesús, mi amigo y amor de mi vida, y en el Espíritu Santo, cuya presencia cada día descubro más fuerte.

Y ahora, tu presentación vocacional.

Porque Dios quiso, pude reconocer lo que Dios quiere para mí y por medio de mí con tan sólo 11 años. Desde entonces, y pasando por las entrañas de la Iglesia, no ha hecho más que crecer mi amor al Señor, a la Iglesia y al sacerdocio. En tan corta vida que llevo, 24 años, Dios me ha concedido la gracia de conocer mucha gente de Guadalajara y de fuera que me ha ayudado enormemente en este proceso vocacional, personas a las que desde aquí quiero dar las gracias. Es increíble ver en perspectiva cómo Dios ha ido trabajando en mí, así como en todo el que se abre honestamente a la acción de Dios, y por ello le doy las gracias y le alabo.

Joven y diácono entre los jóvenes, los de la JMJ y muchos más que te conocen y tú conoces. ¿Cuál sería tu mensaje para ellos en estos momentos de tu vida?

Particularmente, me refiero a los jóvenes con este mensaje que me brota del alma: “no tengáis miedo a escuchar a Dios, fuente del más profundo, vivificador y liberador Amor. Vale la pena dedicarse a la causa de Dios, en su Iglesia, y yo soy testigo de ello. Rezad por mí, para que la obra que Dios comenzó en mi bautismo, Él mismo la lleve a término”.

Pues sí, rezaremos por ti y te felicitamos de corazón, juntamente con tu familia. Que seas siempre un fiel trabajador, como decía Benedicto XVI, en la viña del Señor.



Además, hemos de tener siempre presente que la búsqueda de Dios no produce nunca tristeza ni amargura, sino alegría y paz, ya que la persona comienza a descubrir dónde está la verdadera felicidad del ser humano. El mismo Jesucristo en el Evangelio nos habla de aquel hombre que había descubierto un tesoro en el campo y, lleno de alegría, vende todo lo que tiene para comprarlo. El misterio de Dios se parece a ese tesoro escondido en el campo. Quien lo encuentra se desprende de todo para hacerse con él.

Como la fe no es cuestión de razonamientos y discusiones interminables, el segundo paso para buscar al Señor presupone el encuentro con uno mismo para descender hasta lo más profundo del corazón. En el corazón se toman las decisiones más importantes para la vida, pero las muchas distracciones nos impiden entrar en nuestro interior para plantearnos la vida desde el misterio último de la existencia. En el recorrido del camino, necesitamos la oración. En la oración, en el diálogo con Dios, el ser humano es invitado a abrirse a Él para preguntarse por las cuestiones fundamentales: ¿Puedo confiar en alguien que guíe mi vida o me convierto en centro absoluto de la existencia? Hoy no es posible ser cristiano por nacimiento, sino por una decisión personal que se alimenta del encuentro con el Dios vivo, que se hace presente, especialmente, en su Palabra y en los sacramentos. Con mi sincero afecto y bendición, feliz día del Señor.



BUSCAR A DIOS

Fin de curso en la Delegación Diocesana de Enseñanza



La Delegación Diocesana de Enseñanza, como viene siendo habitual en cada fin de curso, tuvo su encuentro de despedida en Sigüenza. Hubo tiempo para visitar el interesantísimo archivo diocesano que custodia y atiende don **Pedro Simón**, quien explicó su contenido y servicios pastorales. La eucaristía se celebró en la capilla de los PP. Josefinos y la comida y sobremesa se compartieron en la envidiable alameda de la ciudad ■

29 de junio: santos apóstoles Pedro y Pablo y colecta del Óbolo de San Pedro

El jueves 29 de junio, es la solemnidad de los santos apóstoles **Pedro y Pablo**, los dos apóstoles columnas de la Iglesia. Como reza el prefacio de su misa, Pedro fue el primero en confesar la fe, Pablo, el maestro insigne que la interpretó. Pedro fundó la primitiva Iglesia con el resto de Israel, Pablo la extendió a todas las gentes. De esta forma, por caminos diversos, los dos congregaron la única Iglesia de Cristo, y a los dos, coronados

por el martirio en Roma, celebra el 29 de junio, el pueblo santo de Dios con una misma veneración. El día de san Pedro y san Pablo es el Día del Papa y el día de la colecta del Óbolo de San Pedro, un fondo mundial de donativos para las obras de caridad del Papa, el sucesor de san Pedro. En 2022, nuestra diócesis recaudó para la colecta del Óbolo de San Pedro 13.052,94 euros ■

Camino Abierto: ¡sal a ser sal!

El campamento itinerante de Juventud discurre por parajes del Alto Tajo. La naturaleza y varias ermitas jalonan el recorrido entre Buenafuente y Trillo. Asistencia excepcional con más solicitudes que plazas ■

CAMINO ABIERTO

CAMPAMENTO ITINERANTE
22 DE JUNIO -1 DE JULIO
2023
(PLAZAS LIMITADAS)
ADOLESCENTES
ENTRE 13 Y 17 AÑOS

PRECIO:

- 250€ HASTA EL 1 DE JUNIO
- 275€ FECHA LÍMITE 14 DE JUNIO

CONTACTO:

- MAIL: DELEGACIONHADI@GMAIL.COM
- TELÉFONO: 656 35 25 80
- INSTAGRAM: @WADIGUADA

INSCRIPCIÓN:
[HTTPS://FORMS.GLE/AGNVRLLFQFPCBN8R](https://forms.gle/AGNVRLLFQFPCBN8R)

¡SAL A SER SAL!

“Cañizar y su toponimia”, nuevo libro de Jesús Sánchez

El sacerdote diocesano y licenciado en Historia **Jesús Sánchez López**, párroco de Torija y unidad pastoral, acaba de publicar un nuevo libro. “*Cañizar y su toponimia*” es su título. Cañizar es uno de los pueblos de esta unidad pastoral. En el libro, a lo largo de casi 400 páginas, el autor recoge y analiza los varios cientos de nombres que en Cañizar se dan a sus caminos, fuentes, navas y accidentes del terreno. El libro presenta un nutrido capítulo de imágenes, planos y paisajes ■

Ordenación diaconal de Diego Gonzalo, domingo 2 de julio

La concatedral de Guadalajara acoge a partir de las 18 horas del domingo 2 de julio la ordenación diaconal del seminarista diocesano **Diego Gonzalo Moreno**. Presidirá el obispo diocesano. “*He aquí la esclava del Señor, hágase en mí según su Palabra*” es la frase elegida por Diego como lema para su ordenación. Nacido en Azuqueca de Henares (parroquia de La Santa Cruz), hace 24 años, Diego Gonzalo Moreno ha estudiado este año el segundo año de la licenciatura en Moral en la Universidad de San Dámaso y ha realizado su misión pastoral en la parroquia de Santa María la Mayor de Guadalajara ■

La cantidad pesa y abrumba

Me gustó el título del poema: *Librame del reino de la cantidad*. Me gustó y me pareció digno de consideración y examen. Porque es verdad, la cantidad pesa y abrumba; la cantidad es piedra para el alma y no alas para volar más ligero. Ideas todas del poema.

Hoy vivimos en el reino y cultura de la cantidad. Hoy como ayer, que ya cantábamos aquello de: "*Todos queremos más y más... El que tiene un peso quiere tener dos... Y el de los cincuenta quiere tener cien*". Y culminaba la canción: "*La vida es interés, el mundo es ambición*".

Qué poco hemos cambiado desde que naciera la canción. Qué poco y qué triste: la vida es interés. Sí, la vida es cantidad: tener más (sobre todo, dinero y poder...), subir más, incluso hacer más. Como si de la cantidad dependiera la felicidad. Hay un pensamiento hermoso en la exhortación *Evangelii gaudium* del Papa Francisco que transcribo por su interés en mi reflexión de hoy. Escribe así el Papa:

"El problema no es siempre el exceso de actividades, sino sobre todo las actividades mal vividas, sin las motivaciones adecuadas, sin una espiritualidad que impregne la acción y la haga deseable. De ahí que las tareas cansen más de lo razonable, y a veces enfermen. No se trata de un cansancio feliz, sino tenso, pesado, insatisfecho y, en definitiva, no aceptado" (n. 82).

Sí, también en la actividad (en el llamado activismo), en el puro hacer por hacer, podemos caer en el pecado de la cantidad que pesa y destruye. La acción por la acción no salva. Hace falta una motivación sana y saludable, una razón de fondo que haga sanadora y agradable la actividad.

Que el Señor nos libre del reino de la cantidad, del puro y simple vivir para tener y acumular, del convertirnos en esclavos del poseer, del caer en la trampa del "tanto tienes, tanto vales". Que el Señor nos libre.

Claro, lo que vale y salva es la calidad, el modo de hacer y trabajar, la manera de situarnos en el camino de la vida.



ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

«Abracen a sus abuelos»

Esta es la petición que el papa Francisco realiza a los jóvenes que, a comienzos del mes de agosto, peregrinarán a Lisboa para participar en la Jornada Mundial de la Juventud.

Así lo expresa el Pontífice en su mensaje para la III Jornada Mundial de los Abuelos y de los Mayores, que se celebrará el próximo domingo 23 de julio, y que se inspira en las palabras de María «Su misericordia se extiende de generación en generación» (Lc 1,50), con las que responde al saludo de su anciana prima Isabel.

Dada la cercanía de esta Jornada con la Jornada Mundial de la Juventud y que ambas tienen como tema la "prisa" de María por ir a visitar a Isabel, Francisco invita a reflexionar sobre el vínculo entre jóvenes y ancianos: «El Señor espera que los jóvenes, al encontrarse con los ancianos, acojan la llamada a custodiar la memoria y reconozcan, gracias a ellos, el don de pertenecer a una historia más grande. La amistad con una persona anciana ayuda al joven a no reducir la vida al presente y a recordar que no todo depende de sus capacidades. Para los más ancianos, en cambio, la presencia de un joven les da esperanza de que todo lo que han vivido no se perderá y que sus sueños pueden realizarse».

También reflexiona el Papa sobre la necesidad de vivir el tiempo en plenitud, teniendo en cuenta que «las realidades más grandes y los sueños más hermosos no se realizan en un momento, sino a través de un crecimiento y una maduración; en camino, en diálogo, en relación».

Concluye el mensaje invitando a que las diócesis, parroquias, asociaciones y comunidades celebren esta jornada como signo de esperanza para los ancianos y para toda la Iglesia, y pidiendo a los jóvenes que, antes de ponerse en camino, se encuentren con sus abuelos o con algún anciano que esté solo y, a los ancianos, que acompañen con su oración a los jóvenes que van a celebrar la Jornada Mundial de la Juventud.

Cruzada de santos

Por M.C.

Completa la palabra que falta en cada uno de los datos de cada santo de junio y verás una palabra escondida:

- San "...-2, filósofo, teólogo y mártir, a quien Benedicto XVI llamó "el más importante entre los Padres apologistas del siglo II". Inicialmente pagano, dedicó su vida al saber y a la búsqueda de la verdad. Llegó a ser un eximio filósofo cuyo talento fue puesto al servicio de la doctrina cristiana. Fiesta 1 junio.
- Artemio**, su esposa "... (o **Blanca**) y su hija **Paulina** son tres cristianos mártires en Roma en el año 302; su historia está ligada a la de los santos Marcelino y Pedro.
- Efrén o Efraín de Siria** fue un diácono, escritor, músico y santo sirio del siglo IV. Ya en su tiempo fue conocido como el *Místico*, con el apelativo de *El arpa del Espíritu*. Es reconocido como Padre de la Iglesia y fue proclamado Doctor de la Iglesia por el papa "... XV en 1920.
- Cada 11 de junio la Iglesia celebra a San Bernabé, considerado apóstol por los primeros Padres de la Iglesia, así como por san Lucas, aunque no formara parte del grupo inicial de los Doce. Convertido a Cristo, el Espíritu Santo le fue confiando misiones específicas, que cumplió con celo y generosidad. Esto le valió ser "... entre los apóstoles de manera muy similar a la de san Pablo.
- Gregorio Barbarigo** (Venecia, 16-9-1625 - Padua, 17-6-1697) fue un cardenal "... , diplomático y académico italiano. Es venerado como santo por la Iglesia católica. Fiesta día 17 de junio.

*Somos la tierra sobre la que Dios ha derramado su cielo,
el polvo que contiene sus sueños.
Somos la esperanza de Dios, su tesoro, su gloria.
(Papa Francisco twitter 02-06-23)*



Familia y vida

A lo largo de semanas anteriores se han sucedido actos de la Delegación de Familia y Vida, diversos en su contenido: la bendición de madres embarazadas y el encuentro nacional de Centros de Orientación Familiar (COF). De ambos se ofrece relato aquí. Y se añaden dos llamadas diferentes. La primera la hace el COF solicitando la colaboración de profesionales para ayudar a quienes solicitan ayuda. Y la segunda es de Proyecto Raquel, que sigue ofreciendo apoyos a las personas afectadas por un aborto.

Fiesta de la Visitación.

Bendición de niños en el seno de sus madres y de niños recién nacidos

El pasado día 31 de mayo fue la fiesta de la “Visitación de la Virgen María a su prima Santa Isabel”. En esta fiesta se rememora cómo la Virgen, embarazada, va a ayudar a su prima Isabel, que también se encontraba en estado. Cuando Isabel oyó el saludo de María, “el niño saltó en su seno. Entonces Isabel, llena del Espíritu Santo, exclamó a grandes voces: ¡Bendita tú eres entre las mujeres y bendito el fruto de tu vientre! ¿Pero cómo es posible que la madre de mi Señor venga a visitarme? Porque en cuanto oí tu saludo, el niño saltó de alegría en mi seno” (Lc 1, 39-56).

San Bernardo de Claraval, a propósito de este pasaje y del pasaje del Magnificat, señala que “desde entonces María quedó constituida como un ‘canal inmenso’ por medio del cual la bondad de Dios envía hacia nosotros las cantidades más admirables de gracias, favores y bendiciones”. Es,

pues, este día un buen día para bendecir. Con este fin la Delegación de Familia y Vida de la Diócesis de Sigüenza-Guadalajara lleva celebrando, desde el año 2019, una Eucaristía en el Santuario de la Virgen de la Antigua en la que se bendice a las mujeres embarazadas, a las hijas e hijos en el seno de sus madres y a los niños y niñas nacidos durante el año. Una vez terminada la misa, suben al camarín de la Patrona de Guadalajara, para pasar por el manto de la Virgen a hijos y madres. Finalmente cada familia recibe una vela adornada para el futuro bautizo y un cuadro del Ángel de la Guarda.

Todos los participantes salieron de la celebración dando gracias por la bendición recibida y valorando este tipo de celebraciones. La Delegación de Familia y Vida anima a todos a difundir este acontecimiento e invita a la participación en la celebración del próximo año.

Encuentro Nacional de Centros de Orientación Familiar diocesanos



El sábado día 10 de junio tuvo lugar en Madrid el encuentro anual de Centros de Orientación Familiar de toda España. Esta jornada fue convocada y organizada por la Subcomisión Episcopal para la Familia y Defensa de la Vida de la Conferencia Episcopal Española. En esta jornada se profundizó en la identidad y la competencia que ha de tener un COF diocesano y se ofrecieron propuestas de formación sobre temas relacionados con el acompañamiento a las familias en situación de fragilidad.

El encuentro fue presidido por monseñor D. José Mazuelos Pérez, obispo de Canarias y presidente de la Subcomisión Episcopal para la Familia y Defensa de la Vida.

A lo largo de la mañana del sábado se desarrollaron las diferentes ponencias. Posteriormente, y antes de la comida, se celebró la eucaristía en la parroquia Santa María del Bosque, que está situada en la misma calle del edificio “Sedes Sapientiae”, donde tuvo lugar el encuentro. Por la tarde, se realizaron grupos de trabajo en los que se analizaron las necesidades de cada uno de los centros participantes y se intercambiaron ideas y experiencias.

En representación del COF de Sigüenza-Guadalajara acudieron al encuentro D. Segundo Vicente Martínez, director del COF, y Dña. M^a del Carmen López Cubero y D. Francisco Manuel Sánchez Alonso, delegados de Familia y Vida de la Diócesis.



Estamos buscando a profesionales voluntarios como tú

El Centro de Orientación Familiar (COF) “Familiaris Consortio” de la Diócesis de Sigüenza-Guadalajara, ante el aumento de la demanda de sus servicios, necesita profesionales voluntarios católicos con experiencia seria de fe para atender aspectos psicológicos, pedagógicos, de orientación familiar y de trabajo social, etc., del matrimonio y la familia. Los interesados pueden llamar al teléfono **617 64 59 50** o enviar correo electrónico a familia@siguenza-guadalajara.org

Desde Proyecto Raquel podemos ayudarte

UN ABORTO DESTRUYE DOS VIDAS.

QUEREMOS AYUDARTE A RECUPERAR UNA: LA TUYA

PROYECTO RAQUEL
www.proyecto-raquel.com
info@proyecto-raquel.com
Tif. 659 014 283

- Si has tenido un aborto, provocado o espontáneo, y no puedes superarlo...
- Si tu bebé venía mal y los médicos te dijeron que no tenías opción, pero tú no puedes superarlo...
- Si estás comprometida con la Iglesia o si no eres muy creyente o nada creyente y has abortado, no importa, no vamos a juzgarte, sino ayudarte.